

# GAZETA DE MADRID

DEL MARTES 6 DE JULIO DE 1790.

*Petersburgo 20 de Mayo.*

**N**uestras tropas de Finlandia han hecho algunos progresos en territorio enemigo, pero nos han costado muy caros. La Corte ha dado á luz una relacion muy extensa enviada por el Conde de Soltikow, General en jefe de nuestro Exército en aquel pais. Contiene una noticia circunstanciada de la infructuosa tentativa que el Teniente General Igelstrom hizo el 30 de Abril para desalojar á los Suecos de su puesto fortificado de Pardakoski y Kemikoski. Repartiéronse nuestras tropas en 3 columnas mandadas, la primera por el Brigadier Baykow, la segunda por el Mayor general Van Suchtelen, y la tercera por el Oficial de la misma graduacion Bergman. Por una y otra parte se peleó con un valor, denuedo y obstinacion sin igual. Se tomaban, se perdian, y volvian á tomarse los puestos y las baterías, repitiéndose esto varias veces. La relacion encarece la intrepidez de los Suecos, su actividad en la defensa y la buena direccion de su bien sostenido fuego; finalmente no se disimula en ella que sumamente cansados los Rusos por sus repetidos esfuerzos, su continuada fatiga y sus heridas, tuvieron que retirarse; lo que executaron sin precipitacion ni desorden baxo la conducta del Baron de Igelstrom. La principal causa de haberse perdido la accion fué por no haber podido el cuerpo del Brigadier Príncipe Metschersky llegar al puesto para sostener al Mayor general Van Suchtelen. Tuvimos 3 Oficiales y 194 entre sargentos y soldados muertos en el campo de batalla. El Teniente General Príncipe de Anhalt Bernbourg, y el Brigadier Baykow, gravemente heridos, murieron poco despues, como tambien Mr. Ritter, primer Ayudante de Campo del mismo Príncipe. Ha sido muy sentida la muerte de dicho Teniente General, á quien una bala de cañon rompió el muslo derecho al ir á la frente de su columna contra los enemigos. El número de heridos fué de 285 sargentos y soldados, con 17 Oficiales, entre estos el Coronel Sipagin.

*Stockolmo 30 de Mayo.*

**E**l 24 de este mes llegó aquí el Conde de Gyldenstolpe, Oficial de Guardias, con los trofeos ganados á los Rusos en el combate de Friederichsham. S. M. ha enviado orden al Gobierno para que se celebre este glorioso y decisivo suceso con solemne *Te Deum* en todas las Iglesias;

ya se cantó el 18 en la misma esquadra ligera que adquirió el triunfo.

Posteriormente ha traído un correo la relacion circunstanciada de dicha expedicion; y habiéndola publicado el Ministerio, se insertará aquí un extracto de ella, por ser mas autorizada y auténtica que las varias noticias particulares divulgadas hasta ahora.

„Empezó el ataque el 15 de Mayo, á las 2 de la mañana, entre Hillnas y Willnas, en donde se hallaban dos navios Rusos de grueso porte, con dos barcas cañoneras grandes, á cuyo refuerzo acudieron en breve 46 medias galeras y muchas embarcaciones menores. Duró el fuego tres horas y media. Hallábase el Rey en una falua en el centro de la primera línea, y baxo sus órdenes mandaba el Teniente Coronel Fresse. El ala izquierda estaba á las órdenes del Teniente Coronel Dankwart, y la derecha á las del Mayor Hiemenstierna. Represáron nuestros buques al nombrado Saellan-Waerre, y al mismo tiempo el ala izquierda enemiga se retiró hácia Frederichsham; siguiéronla todos nuestros baxeles, y en esta ocasion se apoderaron de los Rusos Tigre y Leopardo, y de otros barcos que nuestras cañoneras cogieron baxo el cañon de aquella plaza. Se destacaron de la esquadrilla algunas lanchas, las quales se hicieron dueñas del astillero de Willnas, y cogieron quanto pudieron llevarse. A las 9 descansaron las tripulaciones; pero habiéndose sabido por los prisioneros que en el castillo de Frederichsham solo habia dos compañías de tropas y poca artillería, le intimó se rindiese el Teniente Coronel Merian. El Comandante Ruso pidió una hora para resolverse; y como tardase en llegar su respuesta, se hizo por la tarde el ataque del castillo y de una batería que defendia á los astilleros. Al mismo tiempo se quemaron varios buques que se construian. Duró esta vez el fuego otras tres horas; y despues de haber incendiado diferentes parages, haciendo los enemigos otro tanto con sus baterías que abandonaron en Willnas, Hillnas y Swartau, se retiraron nuestras fuerzas marítimas. Fueron en todo 38 las naves apresadas, 10 las echadas á pique, 40 las cañoneras quemadas, y 50 los transportes tambien abrasados. En uno de los que cogimos quedron prisioneros el Mayor Klugatchew, otros 5 Oficiales y unos 30 soldados. De los demas buques se habia ausentado toda la gente. Tomamos asimismo la artillería del reducto de Willnas, y muchas municiones. Este memorable triunfo nos costó una lancha cañonera, el Alférez Roth y 29 soldados muertos, con un Oficial y 30 soldados heridos.”

Despues de esta expedicion fué á apostarse el Rey á Schwenksund, parage muy ventajoso, en el qual esperaba S. M. las otras divisiones mandadas por el Teniente Coronel Steding y el Mayor Torning. La de Stralsund se hallaba ya el 19 en Istadt. La relacion que se ha extractado aquí se escribió el 18 de Mayo á bordo del navio Anion en la mencionada rada de Schwenksund. A fin de perpetuar la memoria de esta jornada ha resuelto el Rey se acuñen medallas de oro y de plata, las primeras para los Oficiales, y las segundas para los sargentos y cabos, que sobresalieron en la refriega.

En la noche del 17 al 18 mandó el Rey atacasen las cañoneras y la

Infantería á las inmediaciones de Friderichsham por el lado de Broby, Saxala y Summa ; y noticiosos los Rusos del peligro que corria aquella plaza, se retiraron de las fronteras de la Finlandia Sueca para cubrirla.

El 27 al anochecer vino otro expreso de Finlandia con algunas banderas tomadas en Friderichsham, y la noticia de haber el General Pauli obligado á las tropas Rusas á abandonar sus atrincheramientos de Keltis.

La esquadra del Duque de Sudermania cruza todavía á la altura de Revel, de donde se esperan avisos de alguna accion importante.

*Riga 23 de Mayo.*

El General Meyendorf ha reunido aquí un cuerpo de tropas que se compone de 4 Regimientos de Infantería, 5 de Caballería, y 7 de Cosacos, con 24 cañones de campaña.

*Copenhague 29 de Mayo.*

Atribúyese en gran parte la victoria alcanzada por el Rey de Suecia el 15 de Mayo en Friderichsham á haber el Príncipe de Nassau separádose ántes de su esquadra con la mayor parte de las tripulaciones para forzar el puesto Sueco de Anjala, y tomar los almacenes de Elima.

Algunas noticias de Stockolmo refieren que el Duque de Sudermania apresó el 19 un navio de guerra y un cutter Rusos en el golfo de Finlandia, y que el 21 se habia oido un fuerte cañonco, de que se inferia hubiese alguna accion general.

*Lemberg 15 de Mayo.*

Cinco batallones de Infantería y 3 divisiones de Caballería tienen órden de dirigirse á Wielicza, donde deben llegar el 2 del mes próximo. Tambien se envian al propio parage 21 cañones.

Hállanse en marcha para Galitzia 80 Rusos, que formarán un cordon en los Círculos de Zalescz y Zolkiew hasta Brody.

*Viena 2 de Junio.*

El 28 por la mañana volvió de Moravia el Feld Mariscal de Laudon. Su regreso infunde esperanzas de que se conservará la paz con Prusia. Tambien se ha restituido aquí el General Conde de Colloredo. En la última respuesta que ha hecho al Rey S. M. Prusiana expresa que aguardaba el *ultimatum* de la Emperatriz de Rusia para dar el suyo.

No tardará en salir de aquí en busca del Príncipe Potemkin el Baron de Herbert, Ministro que fué de esta Corte en Constantinopla.

En la Gazeta de esta Capital se ha insertado hoy el siguiente extracto de una carta escrita en el campo de Brahova á 19 de Mayo.

„ Las lluvias casi continuas que cayéron muchos dias desde el 5 del corriente, impidiéron que este cuerpo de Ejército adelantase en su marcha ; pero se habian tomado todas las medidas para que atravesasen el Timok las tropas que en el dia manda el General Clairfait, las quales anteriormente se habian avanzado desde el Bannato hasta aquel rio. Debian executar el paso en 3 columnas, la 1.<sup>a</sup> baxo las órdenes del Conde de Wártensleben, la 2.<sup>a</sup> á las del Baron Vecsey, y la 3.<sup>a</sup> á las del General Staader. Quando este Ejército iba á continuar su marcha, llegaron órdenes del Feld Mariscal Príncipe de Saxonia-Cobourg para que

la suspendiese y esperáse nuevo aviso ántes de hacer qualquiera empresa. Otro correo que vino el 17 traxo al General Clairfait instrucciones, por las cuales se mandaron detener todos los preparativos del sitio de Widin; y al dia siguiente salió parte de dichas tropas para Valaquia. Desde entonces todo permanece tranquilo en las margenes del Timok, y la misma inaccion se advierte en las del Sava hasta los confines de Croacia: pues aunque allí cometen de tiempo en tiempo los Bosniacos algunas hostilidades, son siempre de poca ó de ninguna monta."

*Hamburgo 8 de Junio.*

Varios Regimientos Prusianos están ya en marcha, como tambien todos los cuerpos de Silesia. El Duque de Brunswick llegó el 4 á las inmediaciones de Berlin con la primera division de las tropas de Magdeburgo. Sin embargo de estas disposiciones, y de la reunion de los Exércitos, nada hay aun resuelto sobre la guerra. Por una y otra parte siguen los preparativos á todo evento, mas entre tanto se pasa el verano, y quizá se concluirá sin que estas demostraciones guerreras tomen mas cuerpo. El Teniente Keviczy, que llevó á Berlin la última carta del Rey de Hungría para S. M. Prusiana, ha vuelto á salir para Viena con la respuesta; y no tardará en saberse si seguirá ó se cortará la correspondencia entre los dos Monarcas.

Una carta de Valaquia del 8 de este mes contiene lo siguiente: „El General Kray ha tomado el mando de la brigada apostada en Karakal, y del cuerpo de Mayersheym. Hoy se adelantó un batallon de Infantería Valaca hasta Babitschul á las órdenes del Mayor Stojanich, y juntándose mañana con un esquadron de Húsares seguirá á Cisa para echar allí un puente de barcas; el resto de aquel cuerpo, que consiste en 3 batallones de Infantería, otras tantas divisiones de Húsares, y una de Dragones, saldrá tambien mañana para ocupar los parages señalados en las margenes del rio Alt, á fin de asegurar por todas partes las empresas de los dos cuerpos principales contra Giorgewo y Widin."

*Berlin 2 de Junio.*

El Príncipe de Reuss, Ministro Austriaco en esta Corte, ha entregado uno de estos dias al Rey un pliego de parte de su Soberano. No obstante esta circunstancia, que parece favorable á la conservacion de la paz, no se advierte detencion en la marcha de nuestras tropas, sobre todo desde que se ha sabido que dos cuerpos Austriacos se acercan á nuestras fronteras.

Los Regimientos que guarnecian á Magdeburgo y Brandemburgo, como tambien gran parte de los equipages de campaña del Rey, han llegado ya á Breslau.

Ayer salieron para Silesia las panaderías de campaña y la Comisaría de Guerra. A la misma provincia se transfieren varios Regimientos; y todo está pronto para la partida del Rey quando se juzgue precisa.

*Bohemia 25 de Mayo.*

Espéranse en Galitzia 80 Rusos, mandados por el General Suwarow, para reemplazar los Regimientos Austriacos, que han salido de aquella provincia á reforzar el cordon de nuestras tropas en Moravia.

Ademas de las quintas y levas que se hacen en todos los Estados hereditarios, se asegura que se han pedido 14<sup>0</sup> reclutas á Galitzia, y que se están juntando.

El año último ascendió en Moravia el número de casamientos á 11,492; el de muertos á 43,030, y el de nacidos á 57,463. En la Silesia Austriaca se celebráron 2133 matrimonios; nacióron 9486 criaturas, y fallecióron 7428 personas.

*Francfort 8 de Junio.*

Vuelve á tratarse de un Congreso que dicen se celebrará en Nagodín ó en Jassy, y al qual se asegura asistirán por parte de la Rusia el Príncipe Potemkin y el Baron de Bulgakow; por la Casa de Austria los Barones de Herbert y Thugut; por la Corte de Prusia el Conde de Hertzberg, y por la Polonia el Conde Potocki, Embaxador en Constantinopla. Debe ajustarse, segun añaden, una paz general, tomando por basa el Tratado de Passarowitz.

*Lóndres 10 de Junio.*

Una Junta nombrada por el Rey dió ayer la sancion Real á todos los Biles que tenia despachados el Parlamento, y hoy pasó S. M. con el acompañamiento acostumbrado á la Cámara de los Pares, donde, habiendo concurrido los Comunes, hizo su discurso poniendo fin á las actuales sesiones. Despues de dar gracias por el zelo con que el Parlamento habia atendido á las urgencias del dia, dixo S. M. que pareciéndole importante hacer sin retardo la eleccion de un nuevo Parlamento, estaba en ánimo de expedir quanto ántes las órdenes necesarias para disolver el actual y convocar otro.

Concluido el discurso señaló el Canciller el dia 3 de Agosto próximo para la abertura de las tareas parlamentarias; pero esto viene á ser una mera fórmula; pues no se duda, en vista de lo que dixo el Soberano, que dentro de 2 ó 3 dias se publique la Pragmática para disolver este Parlamento, y formar el nuevo.

Ayer entregó el General Scott al Rey la nómina de los Regimientos que deben pasar revista este verano, con expresion de los dias y parages en que se revistarán.

Hállanse ya en Portsmouth 4 Almirantes, que son Mrs. Roddam, Barrington, Hood, y Hotham. El 1.<sup>o</sup> se dispone para hacerse á la vela con una esquadra respetable montando el Real-William de 90 cañones; de igual fuerza es el Blarfeur del Almirante Barrington. El nombrado Victoria, que monta Mr. Hood, es de porte de 100 cañones, y el Belona, en que manda el Almirante Hotham, de 74.

En los parqués y maestranzas de Artillería se trabaja con increíble actividad en preparar carros y cañones de campaña. Los primeros son de una forma absolutamente nueva, y en mayor número de lo que nunca han sido.

Dícese que la Compañía Oriental se propone abandonar su establecimiento de Tellichery en la costa de Malabar, á causa de traerle su posesion mas dispendio que utilidad.

Una carta de Madras escrita á 30 de Mayo de 89 refiere que no

obstante el cuidado de los Gobernadores Ingleses para impedir los sacrificios humanos forzados ó voluntarios en aquellas regiones, se repetian de tiempo en tiempo. A fines de Abril falleció cerca de Calcuta un Indio llamado Juggul Ghosa, y al tiempo de llevarle á la hoguera se presentaron dos mugeres pidiendo las arrojasen tambien á las llamas, alegando, para lograr esta distincion, que habian estado casadas con el difunto; en efecto consiguieron juntar sus cenizas con las de su pretendido esposo.

En algunos papeles Ingleses se léen ciertas noticias de la India, que se insertaran aquí sin asegurar su autenticidad. „Tipoo-Sajb hizo una incursion en territorio del Rajah de Travancore, cuyas líneas atacó con 70 hombres haciéndose dueño de ellas en 3 millas de circuito; pero habiendo las tropas del Rajah sido despues reforzadas por derecha é izquierda, se vió Tipoo encerrado entre dos fuegos, y luego rechazado con gran mortandad de gente: mil hombres quedáron en el campo, y muchos prisioneros. Una bala mató el caballo que montaba Tipoo, y este caudillo salió de la batalla con muchas heridas. Añaden que despues de este choque atravesó el rio Chetwa, con intento de atacar á Caranjore y Jaccotta, que son dos distritos que el mencionado Rajah compró últimamente á los Holandeses. Tambien se decia que el Comandante de algunas fuerzas Francesas se habia juntado con el mencionado Tipoo.”

*Venecia 29 de Mayo.*

El 16 del corriente se hizo aquí la solemne ceremonia anual de casarse el Dux con el mar. Fué muy lucida este año por el acompañamiento de galeras, galeotas y otros buques de la esquadra Veneciana, y muchísimos mercantes. Hallábase tendida en la playa la tropa de Infantería y Caballería, que junta con las Milicias de artillería en uniforme nuevo, formaba una vistosa comparsa. Tres dias ántes se habia dado el magnífico banquete de estilo á la Señoría y á los Patricios. Entre los ilustres personajes extranjeros que viniéron á presenciar esta funcion se cuentan el Príncipe Guillermo Eduardo, hijo 6º del Rey de Inglaterra, la Princesa de Brunswick, Margrave de Bareuth, y el Príncipe Carlos de Brunswick, hijo del Duque de Brunswick-Wolfembutel.

Escriben de Roma haber nombrado el Papa al Abate Agustin Zamperoli, Auditor general de la Nunciatura de Viena, para que sirva los Negocios de la Sta. Sede en aquella Corte durante la ausencia que hiciere de allí el Nuncio Apostólico con motivo de transferirse á Francfort para asistir á la Dieta de eleccion de Emperador.

Contestan todos los avisos de Constantinopla que el Sultan desecha absolutamente toda proposicion de paz hasta que recobre las Provincias y Plazas perdidas en esta guerra, con especialidad Oczakow, Bender y Belgrado. Las mismas noticias hablan con mucha ponderacion de las fuerzas Otomanas que saldrán este año á campaña, pues suponen que habrá 4 Exércitos, cada uno de 20000 hombres.

*Milan 12 de Junio.*

Se ha publicado aquí el sumario general de las rentas y cargas de todas las fundaciones pias de esta Ciudad, correspondiente al año de 1788.

Resulta que las rentas ascendieron á 2.809,861 libras del país; de las quales, deduciendo para las cargas fixas y gastos propios de los fondos y direccion de estas casas pias, 1.077,402, quedó 1.732,458 libras que se invirtieron en esta forma: 643,813 en socorro de pobres enfermos y convalecientes en sus propias casas, en el hospital general y en el de dementes; 327,716 en manutencion de expósitos y huérfanos, y en educacion de jóvenes de ámbos sexos; 152,707 en mantener ancianos é impedidos; finalmente 540,108 en socorrer á menesterosos, dotes, limosnas y otros auxilios. De esta suerte queda el público plenamente satisfecho y consolado al ver tan dignamente empleados unos fondos debidos á la munificencia Soberana y á la caridad de los fieles que contribuyen gustosos y generosamente al alivio de la humanidad desvalida.

*Nápoles 13 de Junio.*

Atento el Rey á los progresos y ventajas de la nueva colonia que ha formado en S. Luce, despues de establecer en ella varias fábricas de telas, mandó se traxesen de Francia artesanos diestros, que efectivamente se conduxéron al mencionado establecimiento. Luego se transfirió á él S. M. para señalarles por sí mismo habitacion, distribuirles telares y darles las primeras materias para su trabajo, animándolos al mejor desempeño de las obras que les ha encargado. Asimismo ha provisto aquellas fábricas de quantas máquinas, instrumentos y utensilios requieren las nuevas manufacturas que se introducen en ellas.

*Lisboa 22 de Junio.*

En el parque ó soto Real de Ajuda hubo el mes pasado un campamento, cuyas tropas executáron varios dias sus exercicios y evoluciones á presencia de esta Soberana y Personas Reales. S. M. mandó se diesen gracias en su nombre á todos los Regimientos que concurriéron á dicho campo, por su pericia, instruccion y agilidad.

El dia 8 fondeó en este puerto el cachemarin de la Compañía Marítima Española nombrado el Explorador, procedente del de S. Sebastian, con carga de efectos para este comercio.

*Madrid 6 de Julio.*

El Sábado 3 del corriente se restituyéron del Real Sitio de Aranjuez al Palacio de esta Villa los Reyes y Príncipe Ntros. Sres. y demas Personas Reales, hallándose SS. MM. y AA. sin novedad en su importante salud.

S. M. se ha dignado nombrar á D. Juan Pablo Forner para que sirva una plaza de Fiscal de nueva creacion de la Real Audiencia de Grados de Sevilla; para plaza de Juez en la misma Audiencia á D. Fernando Falcon y Salcedo; y para la que por ascenso de este resulta vacante en la propia Audiencia á D. Joachín Martin de Andoñaegui y Laca.

Igualmente ha nombrado S. M. para plaza de Oidor en la Chancillería de Granada á D. Christóbal Montes de Oca; y para la del Crimen y de Hijos-Dalgo que en ella resulta vacante á D. Ignacio Areny y de Sola.

Habiéndose dignado S. M. conceder á D. Francisco Agorreta la jubilacion que ha solicitado del Corregimiento de la Ciudad de Loja que servia, ha conferido este empleo á D. Ramon Cid de Araujo.

*En la Gazeta núm. 53 del Viernes 2 de Julio se padeció la equivocacion de llamar al Contador ó Tenedor de libros de la Compañía de Seguros terrestres y marítimos D. Lorenzo Lacuña, siendo su nombre D. Lorenzo Laviña.*

Por oficio circular del 27 de Octubre de 1787, de D. Agustin Felipe Sebastian, Coronel que era entónces del Regimiento de Infantería de Leon, se previno de órden del Supremo Consejo de Guerra á las Justicias de los pueblos de donde fuéron naturales los Oficiales, Sargentos, Soldados y demas individuos de dicho Cuerpo, que muriéron en el Guarico durante la última guerra, que los padres ó parientes mas inmediatos, segun el órden de suceder, de dichos difuntos dirigiesen al mismo Xefe, por medio de las propias Justicias, documentos justificativos de los derechos que tuviesen á los alcances que aquellos hacian en sus cuentas finales. En 25 de Mayo de este año, por otra circular previno el actual Coronel del mismo Cuerpo, D. Luis Dominguez de Soria; que los herederos que habian justificado ó justificasen en lo sucesivo su legitimidad respectiva, acudiesen por sí ó por apoderado á la Plaza de Zamora á percibir su pertenencia; pero como posteriormente el expresado Regimiento ha tenido órden de marchar á Galicia, se hace saber que para atajar el perjuicio que resultaria á los interesados de la incertidumbre y variacion de destinos del Cuerpo, que todo el caudal correspondiente á difuntos queda depositado en la Tesorería de Ejército de la misma Plaza de Zamora, y comisionados en ella para hacer el reparto el Capitan D. Christóbal Moyano y Bermudez, y el Auditor de Guerra D. Francisco Xavier Gutierrez, en cuyo poder paran todos los documentos relativos al asunto; por cuya razon los interesados no tienen que cansarse en escribir á los Xefes del Cuerpo, debiendo entenderse en derecho con los expresados comisionados, baxo las reglas prevenidas en ámbas circulares.

Memorias políticas y económicas sobre los frutos, comercio, fábricas y minas de España, por D. Eugenio Larruga: tomo 7.<sup>o</sup> que comprehende las Memorias 34, 35 y 36. Trata la 1.<sup>a</sup> del comercio en general de la Provincia de Toledo desde los tiempos mas antiguos hasta el presente; del cuerpo de comercio, sus ordenanzas, y de las varias compañías de mercaderes de la Provincia, como las de Chinchon, Navalcarnero &c.: la 2.<sup>a</sup> de la compañía de comercio y fábricas de Toledo, de su ereccion, ordenanzas, y giro hasta ahora; y la 3.<sup>a</sup> de las fábricas de tejidos anchos de seda de Toledo, de su antigua opulencia y fama, de su estado, aumento, y decadencia desde el año de 1480 hasta nuestros dias; se exáminan las causas de su atraso, y se indican los medios de su restablecimiento. Se hallará con los seis tomos antecedentes en las Librerías de Esparza, Baylo y Millana: en Cádiz en la de Iglesias, en Barcelona en la de Cerqueda; y en Zaragoza en la de Monge.

Tres estampas de á quartilla de marca mayor, grabadas por D. Juan Garcia. La 1.<sup>a</sup> es un Crucifixo con la Madalena á los pies: la 2.<sup>a</sup> la Beata Mariana de Jesus; y la 3.<sup>a</sup> del V. P. Presentado Fr. Francisco de Pesadas, del Orden de Predicadores. Se hallarán en casa de Lorenzo S. Martin, calle de la Montera.

Números 81 y 82 de la coleccion de trages de España, que representan dos Manchegos baylando seguidillas, y dos Gallegos la danza prima: grabadas por D. Juan Maria de la Cruz. Se hallarán á 4 rs. iluminadas, y á 2 en negro, en la Librería de Quiroga, calle de la Concepcion; y en casa del autor, calle de la Cruz número 5 quarto 2.<sup>o</sup>